
DESDE NUESTRO BROCAL

“Abrir las manos 
fraternamente”

Pág. 3

www.iglesiadeasturias.org. 

  ArchiOviedo 

www.facebook.com/
arzobispadodeoviedo

Archioviedo

Arzobispado de Oviedo

Semanario de
Información

del Arzobispado
de Oviedo

10 de mayo de 2024

 
1.601

EVANGELIO DEL DOMINGO

“En aquel tiempo se 
apareció Jesús a los 
once y les dijo...”
(JMc 16, 15-20)   Pág. 3 

ENTREVISTA

César Cajete, consultor 
en comunicación 
estratégica
Pág. 4

Como recuerda Mons. Jesús Sanz en la carta 
escrita con motivo de esta jornada, una mano 
tendida “es la imagen de quien se presta a soco-
rrer, a pedir con humildad, a dar generosamen-
te”, sin “recelos que excluyan”. “Nos ayudamos 
a tomar conciencia de lo que hacemos y somos 
como comunidad cristiana”. Entendiéndolo, no 
solo “como una fecha” en la que “la colecta que 
se pide a los cristianos tiene como destinatarios 
a esos mismos cristianos, sino que en este ejerci-
cio de autoayuda personalizada levantamos acta 
de lo que llevamos adelante”.
En la diócesis son muy numerosas las iniciati-
vas que se llevan a cabo, y se extienden a toda 
la sociedad, tanto en el ámbito pastoral como 
en el de la cultura y conservación de patrimo-

TEMA DE LA SEMANA nio o la asistencia a las necesidades sociales. Una 
labor que se lleva a cabo desde parroquias, con-
gregaciones religiosas, asociaciones o delega-
ciones diocesanas que abarcan todos los ámbi-
tos, como la transmisión de la fe, el cuidado de la 
Liturgia, la Enseñanza de la Religión en las Escue-
las, la atención a los jóvenes, a los enfermos o la 
caridad y el servicio, centrados en las personas 
mayores, personas en centros penitenciarios, 
atención a dependencias, inmigrantes y perso-
nas en países en vías de desarrollo. Una tarea en 
la que párrocos, religiosos y voluntarios se entre-
gan durante todo el año. 
En este sentido la diócesis cuenta con centros 
destinados al cuidado de los mayores o de per-
sonas con discapacidad; al cuidado de la defensa 
de la vida y la familia, entre las que destacan las 
que dan alternativas reales a quienes durante su 
embarazo o posteriormente necesitan este tipo 

de apoyo; centros destinados a la promoción de 
la mujer ; centros que se ocupan de los jóvenes, 
de personas inmigrantes y refugiadas, sin olvidar 
los que están centrados en mitigar la pobreza, 
desde comedores sociales a albergues de aco-
gida y quienes colaboran con la promoción del 
trabajo facilitando la formación y la posibilidad 
de inserción en el mercado laboral de quienes 
tienen más dificultades.
Todo ello, como ha explicado Mons. Sanz en su 
carta dedicada a esta jornada “tiene el domicilio 
de nuestras iglesias y parroquias, nuestros locales 
de catequesis y centros de acogida, los colegios y 
hospitales donde atendemos a tantas personas 
que llaman a nuestra puerta, además del patri-
monio cultural y artístico de nuestros monu-
mentos”. Por ello, “celebremos la jornada de la 
Iglesia diocesana con nuestro reconocimiento y 
nuestra ayuda llena de gratitud”. g 

Día de la Iglesia Diocesana: “Abre la mano a 
tu hermano en un gesto sincero de amor”



gSon muchas las historias que conforman la 
Iglesia Diocesana. Mento de La Llana es un lai-
co encargado de llevar, de manera totalmen-
te altruista, la administración de las parroquias 
que conforman la Unidad Pastoral de Cabrales 
y la Unidad Pastoral de Cangas de Onís, Amieva, 
Ponga y Onís, que en total suman cerca de cua-
renta parroquias. Comenzó a llevar las cuentas 
ya en 1995 y realiza esta labor “con dedicación, 
como un servicio que se hace a la Iglesia apor-
tando los conocimiento que uno tiene. Si uno 
tiene dones tiene que ponerlos al servicio de 
los demás”. Desde los años noventa, la forma de 
llevar la administración parroquial ha cambiado 
mucho ya que como explica Mento “al princi-
pio me tocó hacerlas en unos libros grandes que 
había que tener cuidado si las hacías a bolígrafo 
para evitar tachones por si te equivocabas, lue-
go los libros se dejaron y desde el Arzobispado 
se enviaban por mail las hojas excel para ano-
tar todas las cuentas. Desde enero de 2024 hay 
un formato nuevo,  una aplicación llamada RP”. 

No obstante los cambios de formato lo que no 
ha cambiado es la precisión y rigurosidad con 
la que debe llevarse la administración: “Hay que 
ser muy puntilloso, anotando cualquier entrada 
y salida y de la forma que nos indica la normativa 
y con la colaboración de los párrocos”.
Destaca de su contacto diario con los números 
de las parroquias la solidaridad de quienes cola-
boran, “hay gente muy solidaria, conozco casos 
en Cangas, en Cabrales, de personas que apor-
tan mucho y que eso te anima a hacer las cosas 
mejor y dar de ti lo mejor que puedes”. Gestos 
que en su opinión deberían hacerse conocer 
más para poder mostrar la labor real que hace 
la Iglesia y quienes la conforman: “La Iglesia hace 
muchas cosas que no se publicitan, y aunque esto 
no es una empresa que haya falta de hacerlo por 
la competencia, si se contase más lo que sacó 
para Cáritas, que hay una obra para la que se 
necesita ayuda... poco a poco haríamos partícipe 
a la gente de que la Iglesia es suya. Los curas son 
administradores, pero la parroquia la conforma-

mos en teoría todos los bautizados”, explica, “En 
Cabrales ha habido campañas de Cáritas en las 
que se han recaudado más de dos mil euros. En 
un lugar que hay menos de dos mil habitantes 
y bastante menos de un tercio acuden a misa y 
esto no se sabe y no sale en los medios de comu-
nicación. Y como esto muchísimas cosas. Habría 
que encontrar la forma de concienciar a la gente 
y mostrar que lo que hacemos es útil, que la Igle-
sia es solidario que esta con quienes la necesitan 
y que entre todos tenemos que ayudar”.
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 “Nosotros siempre vamos un poquito más allá”
Este próximo martes, 14 de mayo, las Delega-
ciones de Enseñanza de las diócesis que com-
ponen la Provincia Eclesiástica (Oviedo, León, 
Santander y Astorga) celebrarán por vez pri-
mera y conjuntamente el Día del Profesor de 
Religión. Con este motivo, en nuestra diócesis 
se ha puesto en marcha el I Concurso “Profesor 
de Religión Católica”, donde los alumnos, por 
categorías, tenían que responder a la pregunta: 
“¿Qué es para ti el profesor de Religión?”. Hasta 
el momento, la Delegación episcopal de Ense-
ñanza ha recibido más de 400 aportaciones, y 
los ganadores se darán a conocer el mismo día 
14. Mientras tanto, a modo de pequeño home-
naje, en la Delegación de Medios de Comuni-
cación se ha entrevistado a un profesor de Reli-
gión con más de 30 años de experiencia, Jesús 
María Morán, recién jubilado tras dar clase en 
Infantil, Primaria y el primer ciclo de Secunda-
ria en lugares como Panes, Colombres o Posa-
da de Llanes. Con él, estaba Carmen López, Pro-
fesora de Religión desde hace tras años en Los 
Oscos. Ambos reiteran una petición, y es saludar 
a todos los profesores de Religión.
¿Cuál era la motivación que os llevó a dedi-
caros a dar clase de Religión en la escuela?
Jesús: Fue una mezcla de vocación, servicio y qui-
zás también una llamada. Mis padres siempre 
han sido creyentes y eso fue lo que me transmi-
tieron. Ellos querían lo mejor para mí y me man-
daron a estudiar con 10 años al Seminario. Ter-
miné en COU y como sentía que me llamaba la 
Docencia, hice Magisterio en la Facultad Padre 
Enrique de Ossó. Al finalizar, me planteé, ¿qué 
mejor asignatura que la Religión para enseñar a 

los niños, acompañarlos, hacerlos crecer como 
personas y transmitirles los valores del Evange-
lio? Y así hice.
Carmen: Para mí es también, totalmente, una 
profesión vocacional, porque además de ser 
docente y transmitir conocimientos pedagógi-
cos, hay algo muy importante y es que me ayuda 
a acercarme muchísimo a Dios. Yo siempre viví el 

sentido religioso en mi familia desde pequeña y 
pensé que, qué mejor manera de poder trans-
mitir ese conocimiento y esta cercanía, de dar a 
conocer a los niños a Dios. 
Jesús, en estos 30 años de experiencia 
como profesor de Religión, ¿cómo has per-
cibido el paso del tiempo en la asignatura?
Creo que ha habido muchos cambios. Al prin-
cipio, se pensaba que la asignatura de Religión 
era catequesis. Hoy ya se conoce mucho más la 
asignatura y se sabe que no es catequesis.  Nues-
tro Arzobispo, don Jesús, nos decía una vez com-
parando la catequesis y la clase de Religión que 
esta última es presentar la manzana: sus formas, 

sus colores y más cosas, y que la catequesis era 
degustar, saborear esa manzana, meterse en 
ella. Luego ha habido muchos más cambios, por 
ejemplo, hoy tenemos nuevas tecnologías, tene-
mos materiales muy buenos y todo eso hace 
que la asignatura haya evolucionado para bien.
¿Qué es lo más gratificante que os habéis 
encontrado en vuestros años de experien-
cia como profesores de Religión? 
Jesús: yo creo que una de las cosas más boni-
tas es cuando te dan un abrazo, cuando hay una 
sonrisa, porque los niños te evalúan y son capa-
ces de comparar lo que tú les cuentas de Jesús y 
luego si lo que dices lo cumples o no lo cumples. 
Tienes que dar ejemplo, que vean que pueden 
confiar en ti, que vas más allá, que los corriges en 
privado y los felicitas en público y lo mismo con 
los padres, que confían en ti después de tantos 
años y que siguen enviando a sus hijos a la clase 
de Religión. Yo tenía aproximadamente un 90% 
de matrícula y hasta hace poco daba clase a los 
hijos de los que en su momento también habían 
sido mis alumnos. Y siempre al final de curso, 
cuando están en Sexto, les mando una carta de 
agradecimiento a los padres por haber confiado 
en mí y haber confiado en la asignatura.
Carmen: Para mí lo más gratificante es llegar al 
centro escolar y que vayan los niños corrien-
do hacia ti, te abrazan y saber que ven la clase 
de “Reli” como algo diferente. Algo a lo que les 
encanta ir, y eso es algo que a mí se me satisface 
muchísimo. Es una clase totalmente distinta a las 
de las otras materias. Yo en el aula tengo casi casi 
el 100% de alumnado de Religión, lo cual es muy 
satisfactorio y espero seguir así.

Mento de la Llana



2No hay nada más expresivo de lo que signifi-
ca el rechazo que una mano cerrada, incapaz de 
dar y de recibir nada. Un puño como signo de la 
violencia que hiere y golpea, que se engarrota y 
aprieta con la amenaza de aplastarte sin miseri-
cordia. Han sido muchos los artistas que han des-
crito con sus pinceles o gubias esa guisa bronca y 
brusca como un mazazo que daña a otra persona, 
que subyuga a los pueblos, que censura y elimina 
la vida del otro, incapaz de ver otra cosa en él más 
que la rivalidad peleona, la enemistad adversaria 
que hay que destruir de alguna manera y de modo 
eficaz.
La actitud más opuesta sería la mano tendida. Es 
la imagen de quien se presta a socorrer, a pedir 
con humildad, a dar generosamente. Bondadoso 
trasiego del amor verdadero que va y viene, que 
recoge o comparte, que estrecha amistosamente 
y está siempre dispuesto a ayudar. No hay recelo 
que excluya, sino apertura en la que tienen cabida 
todos en su necesidad personal o comunitaria. Es 
realmente bella la expresión de la caridad de la 
que San Pablo habla en su célebre himno: «el amor 
es paciente, es benigno; el amor no tiene envidia, 
no presume, no se engríe; no es indecoroso ni egoís-
ta; no se irrita; no lleva cuentas del mal; no se alegra 
de la injusticia, sino que goza con la verdad. Todo lo 
excusa, todo lo cree, todo lo espera, todo lo soporta. 
El amor no pasa nunca» (1 Cor 13, 4-8).
Hay un día que dedicamos precisamente a la Igle-
sia diocesana. Es una jornada en la que en torno a 
un lema nos ayudamos a tomar conciencia de lo 
que hacemos y somos como comunidad cristiana. 
No es simplemente una fecha en la que la colec-
ta que se pide a los cristianos tiene como destina-
tarios a esos mismos cristianos, sino que en este 
ejercicio de autoayuda personalizada levantamos 
acta de lo que llevamos adelante en este encla-
ve de una geografía concreta y en esta encruci-
jada de nuestra actual historia. Espacio y tiempo 
que tienen ya una andadura a la espalda, y que 
nosotros tratamos de seguir escribiendo de modo 
bondadoso y bello. Aquí abrimos nuestras manos 

fraternamente desde las 
herencias varias.
Hemos heredado una fe 
que se expresa en tan-
tas celebraciones de los 
sacramentos que tienen 
que ver con el nacimiento 
de los niños al bautizar-
los, con el crecimiento de los jóvenes al darles la 
primera comunión o confirmarlos, con los amores 
de los novios que se casan en la Iglesia, el minis-
terio de nuestros sacerdotes que luego son envia-
dos, con la enfermedad o ancianidad de nuestros 
mayores cuando ungimos sus canas y dolores; pero 
también con el hambre del corazón que sacia la 
Eucaristía, o el bálsamo de nuestras heridas res-
tañadas con el perdón de los pecados al confe-
sarlos. Hemos heredado también un modo de ver 
las cosas, que es nuestra espiritualidad y doctrina 
cristiana, capaz de entrar en diálogo con todos sin 
traicionar o confundir nuestra mejor teología, con 
la catequesis que a diferentes edades y con distin-
tos métodos recibimos para dar razón de nuestra 
esperanza. Hemos heredado igualmente el man-
dato del amor que nos hizo Jesús, y que expresa-
mos de tantos modos a través de la caridad, cuan-
do nuestras manos se hacen abrazo que estrecha 
a un hermano en alguna de sus penurias o nece-
sidades. Repartir nuestro tiempo, los talentos, los 
bienes y conocimientos, es un modo concreto de 
vivir el gesto fraterno de venir al encuentro de los 
demás abriendo nuestras manos.
Todas estas herencias tienen el domicilio de nues-
tras iglesias y parroquias, nuestros locales de cate-
quesis y centros de acogida, los colegios y hospi-
tales, donde atendemos a tantas personas que 
llaman a nuestra puerta, además del patrimonio 
cultural y artístico de nuestros monumentos. Esto 
significa que celebremos la jornada de la Iglesia 
diocesana, con nuestro reconocimiento y nuestra 
ayuda llena de gratitud.

+ Jesús Sanz Montes,  Arzobispo de Oviedo

DESDE NUESTRO BROCAL

noticias
de iglesia

Este sábado, 11 de mayo, a las 
seis de la tarde, tendrá lugar en 

la Catedral de Oviedo la celebra-
ción de los Sacramentos de Ini-
ciación Cristiana para Adultos. 
Un total de 276 personas mayores 
de 18 años, procedentes de todos 
los arciprestazgos de la diócesis, 
recibirán la Confirmación. De ellos, 
además, 10 recibirán también el 
Bautismo y la Primera Comunión. 
El acto estará presidido por el Arzo-
bispo de Oviedo, Mons. Jesús Sanz 
Montes.

El próximo lunes, 13 de mayo, 
dará comienzo en la Ermita 

de la Luz la tradicional Novena 
en honor de la Virgen de la Luz, 
patrona de Avilés y comarca. Cada 
día comenzará con el rezo del rosa-
rio y la novena a las 19 h  y seguida-
mente la misa en la que predicará un 
sacerdote de la diócesis. El día 21, 
festividad de Nuestra Señora de la 
Luz, el Santo Rosario se rezará a las 
11,30 h y a las 12 h tendrá lugar la 
celebración de la Eucaristía. Al finali-
zar, como es tradicional, la Virgen de 
la Luz procesionará en la explana-
da hasta la puerta de la Ermita y se 
entonará el himno a la Virgen.

Cáritas Koopera Astur ha 
celebrado sus primeros 10 

años de compromiso con la 
población asturiana y su misión de 
inserción sociolaboral de personas 
en situación de exclusión social, a 
través de su actividad de gestión de 
reutilización y reciclaje textil para su 
posterior consumo: más de 6 millo-
nes de prendas que los asturianos 
depositan en los 170 contenedores 
que la cooperativa tiene instalados 
en más de 30 municipios.

Abrir las manos fraternamente

Evangelio del domingo
Mc 16, 15-20

En aquel tiempo, se apareció Jesús a los once y les dijo: 
Id al mundo entero y proclamad el Evangelio a toda la 
creación. El que crea y sea bautizado se salvará; el que 
no crea será condenado. A los que crean, les acompaña-
rán estos signos: echarán demonios en mi nombre, ha-
blarán lenguas nuevas, cogerán serpientes en sus manos 
y, si beben un veneno mortal, no les hará daño. Impon-
drán las manos a los enfermos, y quedarán sanos. Des-
pués de hablarles, el Señor Jesús fue llevado al cielo y se 
sentó a la derecha de Dios. Ellos se fueron a predicar el 
Evangelio por todas partes, y el Señor cooperaba confir-
mando la palabra con las señales que los acompañaban.



El domingo 12 de mayo, solemnidad de la Ascen-
sión del Señor, se celebra la 58º Jornada Mundial 
de las Comunicaciones Sociales. El mensaje del 
Papa Francisco para esta jornada, hecho públi-
co el pasado mes de enero, lleva como título 
“Inteligencia artificial y sabiduría del corazón: 
para una comunicación plenamente humana”. 
Precisamente sobre la Inteligencia Artificial lle-
va años estudiando el Consultor en Comunica-
ción Estratégica en la empresa Comunicación 
Profesional el asturiano César Cajete, que ade-
más impartirá un curso sobre este mismo tema 
en la próxima Semana Diocesana de Formación. 
Hablamos con él acerca de la propuesta de la 
Santa Sede para esta jornada.
La IA se aplica en ámbitos muy diversos. 
Cuéntanos ¿cómo podemos ahora mismo 
disfrutarla y qué futuro podemos avistar 
para ayudar a las personas? 
Lo primero es que la IA como tal no es una 
herramienta en sí, es el resultado de poner 
en conjunto, de conectar entre sí una serie de 
herramientas que ya existían. Las herramientas 
actuales que tenemos son útiles, pero conviene 
ver qué va a pasar en unos años. Porque tene-
mos una visión ahora mismo de esa implosión 
que ha habido en el 2022 y 2023, desde un pun-
to de vista general.  Pero claro, ya ocurrió algo así 
con la Nube o con el Metaverso, con la Realidad 
Virtual, con la Aumentada, con otras tecnologías. 
Las grandes consultoras hablan de un hecho dis-
ruptivo y dicen que lo que va a ocurrir es un cam-
bio absoluto en la inversión, en el empleo. Pero 
creo que habrá que esperar cinco o diez años, 
para comprobar si efectivamente va a ocupar un 
espacio normal.
Eso no quiere decir que no está pasando a for-
mar parte de nuestra vida ordinaria, sino que 
no sé si en cinco o diez años la vamos a perci-
bir así, como no percibimos tampoco muchas 
de las tecnologías que se han incorporado en 
los últimos años. Es decir, creo que la IA es una 
herramienta poderosa y útil. Pero no tengo cla-
ro que cambie tan profundamente ,como se está 
diciendo, la forma de trabajar, de conocer o de 
relacionarnos. 
Los obispos de la Comisión Episcopal para 
las Comunicaciones Sociales de la Confe-
rencia Episcopal Española han escrito tam-
bién un mensaje y en él hablan de la impor-
tancia de poner al hombre y a su dignidad 
en el centro. Hablamos de la IA como una 
ayuda, pero también tiene peligros.
Sí, los peligros son de varios tipos. El primero y 
más importante, creo, y parece que no afecta 
tanto, es que el espacio digital es fundamental-

mente gestionado por compañías que no son 
europeas, sino por compañías que son funda-
mentalmente estadounidenses y canadien-
ses, algunas japonesas, algunas chinas. Y esto es 
importante, porque en un campo de sobera-
nía territorial en el que tenemos intereses pro-
pios, quien desarrolla y marca los estándares 
son empresas que están en otro territorio y los 
usuarios solo podemos adecuarnos al marco y 
creo que eso es un riesgo importante.
El segundo riesgo o temor es que la programa-
ción no es necesariamente neutral. Hablar de IA 
es hablar de programación y el algoritmo suele 
tener intencionalidad y no es neutro. Esas inten-
ciones del algoritmo y de la inteligencia artificial, 
pues tienen que ver con la información que nos 
facilita, con los datos que están disponibles y para 
unos públicos que ya están necesariamente seg-
mentados. Es decir, antes de todo han debido de 
compilarse los datos para que estén disponibles. 
Y las preguntas a las que no tenemos suficiente 
respuesta son: ¿y qué datos estarán disponibles? 
¿Qué datos estarán compilados? ¿Están todos? 
¿Todos los disponibles? ¿Los disponibles, para 
alguien? Por tanto, dependiendo de las infor-
maciones del algoritmo y de mis necesidades o 
intencionalidades, las respuestas pues también 
serán intencionales y esto hay que saberlo, como 
tenemos que saber que la información de Wiki-
pedia es buena, pero no carente de intención, o 
que la información comercial en internet es bue-
na, pero está enfocada hacia que compremos.
Vamos a ser muy prácticos pensando, 
por ejemplo, en las familias con hijos. Hay 
niños y jóvenes que hacen los trabajos, los 
deberes de clase, con inteligencia artificial. 
¿Cómo enseñar a los hijos a enfrentarse a 
todo esto de manera honesta?
Yo creo que hay que servir el criterio habitual 
que tengamos en estas cosas, que consideremos 
que es importante para la formación o para el 
desarrollo de nuestros hijos. Dicho así claramen-
te: no meternos en la caverna. La IA es una reali-
dad y por tanto la vamos a incorporar y de hecho 
la estamos ya incorporando en nuestro marco 
personal y de trabajo y de formación. Por tan-
to, rechazar lo desconocido porque no sabe muy 
bien qué está detrás no parece que nos vaya a 
ayudar en nada. Sobre todo porque nosotros ya 
estamos trabajando con la IA, por lo que, ¿qué 
no harán los que son nuestros hijos, nuestras 
siguientes generaciones? 
¿Qué trucos podemos utilizar para nues-
tro día a día para saber si la información que 
nos llega al móvil, o al correo, son noticias 
veraces y no son, por ejemplo, bulos?

Pues es más complejo de lo que parece, la infor-
mación siempre llega mediatizada, siempre, y 
eso no es necesariamente malo. Es decir, cuan-
do un padre le dice a un hijo algo, le dice algo 
mediatizado, pensado para sus conocimientos, 
hasta dónde llega, etc. Otra cosa es el derecho 
a la información, que es un derecho que viene 
de 1945. Es decir, estábamos dentro de mucho 
cambio. Y el derecho a la información es un dere-
cho que tenemos los ciudadanos, no los medios, 
sino los ciudadanos. Con tres facultades: infor-
mar, formar y entretener. Y para informar, uno 
de los asuntos clave es poder investigar la infor-
mación. En los últimos 15 años, la digitalización 
de la información ha permitido una aparente 
democratización en el acceso a la información. 
Pero no necesariamente eso supone una infor-
mación de calidad. Quizá hemos caído en los 
últimos años en una cierta tentación de consi-
derar que el WhatsApp es un medio de comu-
nicación o de considerar que nuestras amista-
des son un buen filtro para decidir que lo que 
nos llega es bueno o malo porque nos llega por 
algún amigo. Pues creo que es un criterio y una 
forma de actuar que es completamente errónea. 
Los medios siempre han necesitado de un filtro 
y de un conocimiento también por parte de los 
lectores, porque los lectores también necesitan 
aportar su forma de ver el mundo a la hora de 
leer y eso es bueno, es decir, conviene empezar 
por lo primero, hay medios de comunicación, 
hay medios de parte, hay blogs, hay espacios para 
el activismo, todos existen, pero al final el cono-
cimiento sobre la veracidad recae sobre noso-
tros: no podemos evitar reconocer que noso-
tros somos responsables de nuestros actos y de 
nuestras decisiones, de las buenas y de las malas.
Yo sigo pensando que un medio de comunica-
ción sigue siendo más veraz que lo que te puede 
llegar en un powerpoint o en un mensaje de un 
amigo, porque el amigo puede tener un buen cri-
terio pero a lo mejor tiene una mala información.

ENTREVISTA

“La Inteligencia Artificial tiene 
una intencionalidad”
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